



Mi Universidad

Control de lectura

Casandra Guillen Nájera

Control de lectura

Parcial III

Interculturalidad y Salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

I°A

Comitán de Domínguez, Chiapas, a 08 de Noviembre de 2024

Sistemas de Salud . Modelos

Cassandra

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Interculturalidad

Un Sistema de Salud según la **OMS**, es una estructura social que está constituida por el conjunto de personas y acciones destinadas a mantener y mejorar la salud de la población. Incluye por tanto diferentes elementos interrelacionados como instituciones, organismos y servicios que llevan a cabo, a través de acciones planificadas y organizadas, una variedad de actividades cuya finalidad última es la mejora de la salud, prevención y tratamiento de la enfermedad, y rehabilitación y reinserción. Los principios de este sistema son que han de contribuir a mejorar la salud de toda la población, ofrecer un trato adecuado a los usuarios y ser sostenible financieramente. Según la **OMS**, un sistema de salud ideal debería caracterizarse por: Ser Universal, entendiendo por universalidad la cobertura total de la población, Prestar una atención integral que incluye la promoción de la salud, así como la prevención el tratamiento y la rehabilitación de la enfermedad Ser equitativo en la distribución de los recursos, Ser eficiente, Ser flexible para así poder dar respuesta a las nuevas necesidades que se van presentando. Ser Participativo: toda la población debe participar de algún modo en la planificación y la gestión del sistema sanitario

Funciones del sistema y factores que influyen en su configuración un sistema sanitario incluye servicios y actividades de protección y promoción de salud, prevención de enfermedades, restauración de salud y rehabilitación y reinserción. Así según la **OMS**, un sistema de salud que funcione bien debe responder de manera equilibrada a las necesidades y expecta-

Teoría de Sistemas

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Cassandra

Todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la Salud y enfermedad. Esto ha dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas, que están presentes en todos los modelos de atención a la Salud. Consideramos que la Cosmovisión, es el eje central desde el cual se facilita entender, Ordenar, y Clasificar de manera general los sistemas médicos. Para ello hemos utilizado herramientas de la teoría de sistemas y de la antropología médica, dentro de un enfoque que denominamos "Sistémico". Consideramos que es una propuesta innovadora que facilita la comprensión de diversas prácticas médicas como sistemas, a partir de su Cosmovisión. Entendemos por un Sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinalidad) de manera sinérgica. Posee la suficiente capacidad de respuesta para lo que el entorno le demanda (variedad requerida), y tiene un ritmo determinado (Parsimonia). Todos los sistemas de atención Salud, independiente de si son convencionales, tradicionales o alternativos - Complementarios, poseen los siguientes elementos, el eje que da sustento, cohesión y sentido al sistema de atención a la Salud, es la Cosmovisión, este término se refiere a la forma de entender, ordenar y clasificar al mundo y en él: la Salud, la enfermedad, el cuerpo humano, el dolor, la vida y la muerte. López Austin define a la Cosmovisión como "el conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente, en un momento histórico determinado, por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en él". El sistema ideológico sería un conjunto ordenado de representaciones, ideas y creencias.

Sistema medico Convencional

Cassandra Dr. Sergio Jimenez Ruiz

La expresión medicina alternativa y Complementaria o MAC; es una de las muchas denominaciones que reciben diversas Practicas medicas no Comonmente Impartidas a los estudiantes en las facultades de medicina ni incorporadas a la practica medica Convencional. Cada uno de los terminos utilizados para referirse a tales Practicas esta limitado o es de algun modo objetable. La denominación alternativa implica tanto que tales Practicas se definen por lo que son, como que son excluyentes de la asistencia medica Convencional. Si se usa el calificativo de Complementaria se da a entender que estas Practicas son Suplementarias de la medicina Principal por otro lado, en diferentes trabajos se ha comentado lo Incongruente que resulta sugerir que dichas Practicas son tanto alternativas a los Cuidados Convencional. Cada uno de los terminos utilizados para referirse a tales Practicas esta limitado o es de algun modo objetable. La denominación alternativa implica que tales Practicas se definen por lo que son, como que son excluyentes de la asistencia medica. Si se usa el calificativo de Complementaria se da a entender que estas Practicas son Suplementarias de la medicina Principal. Por otro lado, en diferentes trabajos se ha comentado lo Incongruente que resulta sugerir que dichas Practicas son tanto alternativas a los Cuidados de Salud Convencionales como Complementarias de los mismos. A pesar de sus deficiencias, MAC es el relativo mas Comonmente utilizado. Cualquiera que sea el termino con la que se denomine, las Practicas MAC armonizan un amplio espectro de enfoques del Cuidado de la Salud, entre los que se incluyen la medicina naturopatrica, la auropractica, la medicina tradicional China, la acupuntura, la medicina mente - cuerpo, la homeopatia, el masaje

(Sistema medico tradicional)

Cazandra . Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Medicina tradicional Indígena

La medicina tradicional es una parte de la Cosmovisión Indígena y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de las plantas medicinales que los Pueblos autóctonos han resguardado como un importante activo de incalculable valor para el fortalecimiento y preservación de su identidad. En múltiples ocasiones, la medicina tradicional indígena ha representado la única opción de prevención y curación de enfermedades para los habitantes de las comunidades originarias; esto debido principalmente a la exclusión y a la pobreza extrema en lo que viven, así como por la carencia de servicios de salud que los gobiernos no han podido garantizar. Durante la localización española, a quienes practicaban la medicina tradicional, se les llamaba brujos y eran juzgados por la Santa Inquisición; aun después de tantas décadas, en la actualidad, los promotores de la medicina tradicional se les llamaba brujos y eran juzgados por la Santa Inquisición, aun después de tantas décadas, en la actualidad, los promotores de la medicina indígena continúan siendo perseguidos y violentados en sus derechos. Las políticas oficiales sobre la materia no sólo imponen mediante leyes y programas su visión colonial sobre los conocimientos, si no que privilegian a los oligopolios de laboratorios y farmacéuticos que lucran con la salud de las personas. Esto obliga a los indígenas a adherirse al esquema de dominio y dependencia que les permite la economía de lucro, abandonando sus conocimientos milenarios sobre curación sin contar con la oportunidad de acceder a los servicios básicos de salud. Nuestra entidad federativa no está exenta de este tipo de políticas. Actualmente se promueve en el Congreso del estado una iniciativa de reforma que tiene por objeto regular el

Bibliografía

1. Gómez, MS., Atucha, E, E.T., y Moleón. J. (2013). Sistemas de Salud: Modelos. Elsevier España. S. L
2. Secretaria de salud. (S.F). Los sistemas de atención a la salud: Una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas. Dirección General de Planeación y Desarrollo en Salud, Subsecretaria de innovación y calidad.
3. Katz, D.L. (2003). La integración de la medicina convencional y no convencional: Fendiens un puente sobre las turbulentas aguas del cuidado de la salud. Humanistas, I.
4. Rivas, T, Michelle Peret, R., y olmus, f. (2011). Medicina tradicional indigena: Efectividad a prueba. TUKARI